

# **Einladung zum Vortrag am 2. Juli 2018 mit Dr. Armin Wörle: Dürfen Herzpatienten Auto fahren? Die aktuellen Richtlinien**



Liebe ICD-Patienten,  
liebe Mitglieder und Angehörige,

beim letzten Treffen vor der Sommerpause darf ich Sie wieder zu einem besonderen Informationsabend mit Herrn Dr. med. Armin Wörle einladen. Dr. Wörle ist Leitender Arzt der internistischen Intensivstation der Kardiologischen Klinik am Klinikum Esslingen, Facharzt für Innere Medizin, Notfallmedizin, Intensivmedizin und Kardiologie und seit Jahren ein engagierter Mentor unserer Selbsthilfegruppe.

Autofahren bedeutet für unsere Gesellschaft ein wesentliches Hilfsmittel für Mobilität und damit auch für Lebensqualität, gerade auch für ältere Menschen und für Menschen mit eingeschränkter Mobilität, wie z.B. Herzpatienten. Herr Dr. Wörle wird in seinem Vortrag das Thema „Herzkrankheiten und Straßenverkehr“ aufarbeiten und dies in Anlehnung an die Leitlinie und ein Positionspapier der Deutschen Gesellschaft für Kardiologie. Dabei werden die speziellen Empfehlungen für Patienten mit implantierten Schrittmachern und implantierten Defibrillatoren behandelt, also auch die Einschränkungen der Fahrtauglichkeit nicht nur in der postoperativen Phase nach der Implantation, sondern auch nach Rhythmusereignissen, die z.B. bei der ICD-Kontrolle festgestellt werden.

Bei Herzpatienten mit implantierten Defibrillator (ICD) hängt die Fahrtauglichkeit wesentlich von der Einschätzung ab, wie groß das Risiko für einen Bewußtseinsverlust aufgrund erneuter Herzrhythmusstörungen ist. Beim Autofahren ist dabei nicht nur an die Eigengefährdung zu denken, sondern auch an die Gefahr, anderen Verkehrsteilnehmern bei einem Unfall erheblichen Schaden zuzufügen. Deshalb ist die regelmäßige Kontrolle beim behandelnden Kardiologen so wichtig und dabei eine individuelle Beurteilung der Fahrtauglichkeit.

**Alle ICD-Patienten und deren Angehörige sind zu diesem interessanten Vortrag herzlich eingeladen.  
Wir treffen uns am Montag, den 2. Juli um 18:00 Uhr im Klinikum Esslingen, Hirschlandstraße 97,  
wie gewohnt im Verwaltungsgebäude (Haus 11), Tagungsraum 2. Stock.**

Ich freue mich auf Ihr Kommen und auf für uns alle wichtige Informationen!

Herzlichst Ihr  
Siegmar Windholz

Eine Übersicht über unsere Veranstaltungen und weitere Informationen über unsere Selbsthilfegruppe für ICD-Patienten finden Sie auch im Internet unter [www.klinikum-esslingen.de/selbsthilfegruppe-ICD-Patienten](http://www.klinikum-esslingen.de/selbsthilfegruppe-ICD-Patienten)